
行吟

回望

亲口尝一尝梨子的滋味
———我所经历的解放日报改革（下） 秦绍德

改革对于报社而言， 不仅意味着内容的突破
（更加符合新闻规律）、技术的进步，而且还有经济
体制的转型。

实行经济体制改革以后，报纸广告放开，发行
不受邮发限制自行拓展， 报社在市场经济的道路
上走得很快，经济效益不断提高。从改革开放初期
到整个九十年代，《解放日报》有过几次扩版，从最
初四版扩大到八版，再扩展到十六版、二十版。扩
版固然是为了满足读者日益增长的多种文化需
求，但其实还有一个重要的推动力是经济因素。随
着社会主义市场经济的繁荣， 投放平面媒体的广
告与日俱增，原有的版面不够了，就推动着扩版。

但也不是版面越多、广告越多，就利润越高。这里
有广告收入与报纸成本、内容增加的平衡关系，只
有找到一个临界点，即内容可以承接、成本最低而
利润最大，才是最合适的扩版方案。

在报业市场中我们发现， 不是党报的晚报比
我们走得更快， 外地有一些党报还创办了晚报和
都市报。这些报纸的发行量、营收和利润增长得也
很快，主要原因是他们适应了读者市场需求。我们
深受震动，但又有点不服气。《解放日报》历来走在
全国报纸的前列，我们有经济实力，干部、

记者队伍又很强，难道还办不出一家面向
市场的报纸？

《解放日报》 作为上海市委机关报，肩
负着宣传报道的重任， 肯定不能作为市场
报来办。但我们能不能在此之外，办一张面
向读者市场的报试一试？ 毛主席说：“你要
知道梨子的滋味，你就得变革梨子，亲口吃
一吃。”没尝过梨子，怎么知道梨子的滋味？

就在这时，机会来了。有消息传来
说， 上海市劳动局打算停办 《劳动信息
报》，希望有报社接收。我们赶紧一面派
人去洽谈， 一面向出版局申请报纸更换
主管单位和更名。事情办得很顺利，筹办
新报纸的议程提到了党委会上。党委会
成员一致赞成办一张新的报纸， 并提
出了许多好的主张。

首先要组建创建新报纸的筹备班子。

摆在我们面前的有两个方案：一是选几位有
经验、年长些的记者，这样可能办得稳当一
些；二是选几位优秀的年轻骨干记者，他们
没有包袱，也许可闯出一条路来。经过权衡，

决定从工交、国内、文艺、中国经济版等部门
抽调四位同志来筹备新的面向市场的报
纸，他们都在三十岁上下，却已有十年左右的新闻
工作经历，采写能力都较强，管理能力还有待锻炼。

究竟要办一张面向市场的什么样的报纸？我
们也心中无数。既然要让年轻人闯，就将报纸的市
场定位和规划全都交给他们去设计， 我们只是提
出任务：这不只是要办出一张新报纸，而是要筹建
一个新报社———一家面向市场的报社。 因此，版
面、编务、发行、广告、组织结构及用人机制要通盘
考虑。这是一块试验田，各个方面都要试。

筹备组的年轻人对这项任务充满了热情和憧
憬，他们在短短一个月不到走南（广东）闯北（北
京）， 访问调查了 《北京青年报》《精品购物指南》

《广州日报》《南方周末》《南方都市报》等十多家报
纸，回来后就上海报业市场、新闻和服务内容、经
营体制等问题，进行了激烈的争论。果然，出手的
调查报告令人耳目一新，他们的调查结论是：

上海报业正处在卖方市场向买方市场的转变
之中。市场已相当饱和，但仍有空间，上海缺少一
张将新闻和生活结合得较好的、有冲击力的报纸。

新报纸应该走进中青年（18-45岁）、走进家庭。新
报纸不是晚报的翻版，应该是晚报后的报纸。

上海已有七家日报，但缺一张周报。新报纸出
生在日报市场中， 如同一棵苗； 出生在周报市场
上，就可能是一棵树。

现在的报纸不缺新闻，但缺“真新闻”。新报纸

应该登“真新闻”，就是着眼大局选择，紧扣大众热
点，以严肃的态度写好看的新闻。

新报纸还应该刊登比新闻更多的东西， 注重
实用性，成为“有用”的新闻纸。

结论已十分明确，筹备组打算办一张新闻性、

实用性兼有的，为年轻人服务的周报。

给尚未出生的婴儿起一个什么名字， 也是一
件有趣的事。筹备组最初起名《立报》。上海新闻史
上曾经有过一张名声很响的小型报纸就叫《立报》，

借用此名，容易叫响。我私下也想，筹备组成员皆三
十左右，古人云：三十而立。叫《立报》倒也暗合此
意。后来又有人提出，叫《申江报》，标明上海色系。

上海历史最悠久的是《申报》，别名《申江日报》。解
放日报地处老申报馆，用此名也不错。最后有人提
出，此报以服务为宗旨，就叫《申江服务导报》吧，报
头上的“申”字可大一些，表明和《申报》有联系。大
家一看，再也提不出更合适的报名了，也就赞成这
一方案。

1997年 3月 13日， 报社编委会讨论通过了这
张新报纸的定位和初步计划。大家对创办新报纸热
情很高，一致认为这是报社新闻改革的探索，要步

子大一点，让筹备的青年们大胆试、大胆闯。会议并
决定从场地、经费、人员等各方面支持他们，动员各
部门协调支援。

有了报社领导层的支持， 筹备组的同志们干
劲更足，也感到压力更大。全报社都在关注他们。

他们以极其认真和十二分细致的态度， 进行着各
项筹备工作。为每一方面的工作都写了预案，并且
以创新的精神进行探索。比如报纸发行，他们决定
搞自办发行， 并且以零售为主， 让读者 “用手评
报”。考虑到自建发行网络成本高、困难多，他们
便与《每周广播电视报》发行有限公司合作，利用
他们的发行网络 “借船出海”。 又如报纸广告，鉴
于上海报纸广告市场已为几家大报和大的广告公
司瓜分， 借用大报广告部和自办广告公司都不可
行， 于是就和一家不大的初创广告公司———上海
韵意广告有限公司签订广告总代理协议， 由韵意
代理新报纸的广告。 这样就减轻了新报纸初创初
期的风险。韵意看好新报纸的未来市场，愿意承担
风险。后来的事实证明，这条路走对了，新报纸和
韵意实现了共赢。

筹备组的同志在探索、创新，报社领导层就要为
他们创造良好的环境，在人事、财务等方面试行一些
新的政策。从某种程度上讲，对解放日报这样一个在
计划经济体制下运行了几十年，政策、规章都已固化
的单位讲，这也是一种新的探索。不影响全局，不妨

先试试。比如用人，同工同酬，奖金则根据经济效益和
个人表现而定。又如财务，新报纸虽不是独立法人，但
在报社内独立核算。他们用场地、设备都出租金，“亲兄
弟，明算账”，但赢方自得，报社不去平调。像这样一些
举措，在今天看来已不算什么，但在当时进行探索，是
很不容易的。要破除旧观念，克服各种阻力。

出版新报纸的日子越来越临近了。新报编辑部、

电脑部的人员投入紧张的筹备。 他们的工作做得十
分细致，试写的稿件改了一遍又一遍，版面设计数易
其稿。 从 1997年 11月 7日至 12月 24日，《申江服
务导报》出版了六期试刊。大家忐忑不安的心终于安
定下来。这样认真的试刊，正有如乒乓球赛前的热身
训练，把一切可能出现的情况都想明白了。

1998年元旦，一张以大照片作封面，厚厚一叠的
新颖周报《申江服务导报》正式在上海滩面世。各处的
报贩们奔走相告，上班族惊喜地打量着。《申江服务导
报》一炮打响，当月发行量最多达到 14万份，差不多
达到办了 77年的老《申报》一天的发行量。这应了筹
备组原来的设想，“一亮相就应该是一棵树”———一棵
发育得很好的树，而不是苗。这成功是和准确定位、精
心筹备分不开的。

然而，任何一项改革都不可能是一帆风顺的。当
一张面向市场的新报纸问世的时候， 人们都站在不
同的角度打量着，也传出“地摊小报”的质疑声。我们
没有申辩，反躬自问在《申》报筹备期间，我们在内部
就提出自我要求， 要办得有品格，“决不能办成媚俗
小报”。为此，我们坚持以新闻报道为核心，在做真新
闻、 好看的新闻上下了很大功夫。《申》 报所刊载的
“周恩来诞辰 100 周年”“邓小平逝世一周年纪念”

“下岗女工当上女保安”“廖昌永夫唱妇随”等深度报
道，既有意义又耐看，深受读者喜爱。我们相信，时间
是会说话的。

整个 1998年，《申江服务导报》 办得风生水起，

经济效益也直线飙升，截至当年九月底，经上海市公
证处公证，发行量已突破 25万份，广告额突破 2000

万元，毛利达 1000 多万元。这意味着，解放日报对
《申》报创办时的投入 300 万元可以当年收回，还有
相当的盈余。 这样的业绩在新创办报纸中是不多见
的。

创办《申江服务导报》的探索，给解放日报全体
同仁以很多启示。在市场经济条件下，办报一定要正
确定位，对特定读者对象的需求有清晰的了解，不能
拍着脑袋办报；做好新闻内容，是办好报纸的根本，

也是其他众多内容的核心； 报纸一定要确立服务读
者的观念， 撰编稿件、 设置栏目都要考虑对读者有
用，为读者所用；报纸的发行、广告，内部体制机制一
定要不断适应市场规律，不断改进。总之一句话，党
报也是能够办好适应市场经济的报纸的。

《申江服务导报》是有后续效应的。就在《申》报
创办后不久，解放日报又面临一项新的改革，那就是
合并《新闻报》和《消费报》，创办《新闻晨报》《新闻晚
报》。 这一次是在上海整个报业布局调整中接受的任
务。完成这一任务比创办《申江服务导报》更困难。一
是来不及仔细调查论证合并、 创办往什么方向好；二
是原有报纸的人员要打散、重组、消化，改革的思路要
统一认识时不我待，许多思想工作要做；三是新旧体
制要衔接，资产要重组。好在我们已经有《申江服务导
报》办市场报的路子可借鉴，新的干部力量也有了储
备。更重要的是，党委加强了统一领导，抽调了党政领
导干部直接指挥， 抽调了一批青年担任中层领导。经
过近一年的艰苦奋斗，终于使《新闻晨报》占领了上海
早报市场，成为上海清晨一道亮丽的风景线。

在改革开放深入的今天回头去看， 当年的改革
真不算什么。当年费力突破的探索，今天已是常态。

何况，当下已到了互联网时代，融媒体崛起，昔日平
面媒体的辉煌，好像只是黄昏的美景。

然而，路就是这样走过来的。没有来路，何有今
路？回顾改革开放走过的路，就是要有不畏艰难闯荡
的那股劲，就是要认准改革的方向，持之以恒，一代一
代走下去。

风情铁路 朱珊珊

春 风

我听见车轮
在夜色里翻了个身
千万里铁道
回荡着平安的声音
闪亮钢轨上
飘来浓浓绿荫
一幅幅暖流涌动的对联
正在快速掀动
如风的甜甜美梦

越来越近
汹涌着客流的高峰
每一趟始发的列车
就像是提起了
泄洪的闸门
呼啸而过的时光春光
在动车组的波光里涌动
所有人心里都洒满阳光
脸上也写满憧憬……

拂 晓

芳芬馥郁的田野里
叽叽喳喳的鸟儿们
有的在相互叫唤

有的在说爱谈情
我却听到了呼啸声
已经在不远处汹涌
如醉如痴般的我
像农民望着高粱摇红
麦穗淌金……

靠近这一串无尽耀眼
情感丰富
又遒劲飞白的云

啊，高铁牵来了
大海澎湃的声音
从东向西
由远而近
那贴地而飞的列车
在时光里起伏跳动
像一片阔大的枝叶
徜徉在绿色波涛之中

车轮的花———

在清风的亲吻下盛开
一切虔诚和宁静
都在绵延和提升
我有一种近海的幸福
目光爱抚着大地黎明
心，好比远处的山峦
舒坦而深沉……

花世界 (油画) 王珉
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不知道古人是怎样渡江的。

那时的江岸， 是否风雨烟波，孤
身一人对沙鸥，水天寂寥？

在没有桥的日子， 水岸迢
迢，一条江，大地上的一道裂岸
天堑。可以想见，有人赶路，气喘
吁吁，芦荻翻飞，江边饮马。

就这样想时，“渡江啊———”

昆曲《渡江》里，那一声散板的苍
凉，达摩踩一枝青苇，飘然北上。

渡，是尘世里的俗事。凌波
微步，可以借一叶小舟，横过长
江。下游的江面，又宽又阔，在舟
楫往返的漫长岁月，渡江是一件
现实而缥缈的事情。

路断了，也就策马难行。一叶孤
帆， 出入风波里。 江南青山慢慢明
晰，而身后渐成远去朦胧的风景。

多年前， 我在杜十娘怒沉百
宝箱的地方渡江， 天青色的熹微
江景里， 遥见一古代青衣女子独
立船头，衣袂飘飘，将半生积蓄，一
腔真情，付诸东流，倾倒在这解缆
启航的水域天际， 冷风吹得芦苇
哗哗作响， 渡江倒成了在古人的
爱恨情仇中穿行。

觅渡， 古人出行时的张望神
态。“扬子江头几问津，风波如旧客
愁新。”五百年前，明代诗人张弼走
在回家乡的路上。少年时，漂泊在
外，追逐人生名利；人到中年，一条
江横亘面前， 眼看着江水上涨，觅
船不得，独坐江边叹谓。渡江，恰成
江湖上的隐喻。

《浮生六记》的作者沈三白，是
从江阴渡口寻船北上的。无奈待渡
的日子，雨雪会际，滞留在一小客
栈里，身上银两渐稀，终归是一个
姓曹的江北人资助， 水声哗然，悄
然北上，往岸上去了。

董小宛从十里秦淮迁居水绘
园，也是要渡江的。不难想见，一个
娇弱的古代女子，端坐在一叶扁舟
上，在江中左观右望，江天与水天
共一色。

这时候，可以想象，船渐近，舟
楫摇晃，江北岸上，景物清晰，有雄
鸡啼鸣，野村稀朗。

渡过江的那个人，往往站在荒

烟蔓草的江堤上，转过身来回眸
一望， 便再也不回头地绝尘而
去，江岸渐行渐远，只剩下一粒
小黑点。

一条江，对凡人来说，恨不能
像鸟有一双翅膀。一只鸟过江，中
途停留在江心岛上，江有夹江，另
一侧是外江，江帆鼓荡。许多桥，

精巧地构架于有夹江的地方。

我出生在滨江小城，对岸是
江南。从前坐船到上海，要在江
上半天一夜，现在只需两个多小
时的车程。

关于渡江， 我的朋友李大
宝、 穆老四经常怀念过去那种觅
渡出行的方式，我也固执地认为，

这是一种古老的对江河天地的膜
拜。每年鹧鸪啼鸣的初夏，我和李
大宝、穆老四到江边挖蟛蜞。

李大宝说，当年沈三白缺钱
渡江， 说明他缺少生存意识。他
可以挖蟛蜞， 拿到集市上去卖，

渡江的银子就有了。

穆老四不同意李大宝的观
点。穆老四说，文人怎会轻易放

下架子挖蟛蜞，更不会拿到集市上去
卖，文人都有虚荣和自尊吧。穆老四
蹲在江边，双手掬一捧江水，作捧水
欲喝状， 口中喃喃，“又喝到家乡水
了”。说罢，手一松，一掬水，蹦蹦跳
跳，又跳回长江里了。

我和李大宝、 穆老四坐在江边看
风景。穆老四说，要是有一条小木船，他
真想渡江一回。穆老四已经有好多年不
渡江了，现在渡江，都是从大桥上过，只
要 10分钟就到对岸了，江南再也没有
古诗中的那种遥远、那种意境了。

李大宝坐在一块石头上抽烟，在
袅袅升腾的烟雾中，抒发他一个小人
物的质朴梦想， 想坐在一条船上，渡
江的船没有动力只有桨，他从江岸顺
流而下，在下游七八里的地方一把抓
住对岸一根随浪飘摇的芦苇，他就到
了江南了。

渡，是一种内心的浸濡。坐船渡
江， 也成了一件既遥远又风雅的事
情，从此岸到彼岸，过程十分重要。就
像一个人，有酒醉的感觉，慢慢地，走
进湿润的梦里。
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讣 告
上海市政府外事办公室退休干部肖永钧同志因

患心脏病，于 2018年 12月 31日 23时 17分不幸逝

世，享年 86岁。

肖永钧同志的丧事一切从简，不设灵堂，谢绝花

圈，遗体火化后择日下葬。

妻：马韫芳 率 众子女及孙辈

泣告

2019年 1月 6日


